

Fecha Sección Página 11.05.2018 Primera - Opinión 8



TODO INDICA que **Napoleón Gómez Urrutia** andaba buscando diamantes judiciales y se encontró puro carbón. O lo que es lo mismo: le salió el tiro por la culata en el desfalco de 54 millones de dólares que le transó a los mineros.

YA SE SUPO que si la **Junta Federal de Conciliación y Arbitraje** esperó hasta ahora para fallar en su contra, no fue por gusto. Resulta que desde mediados de 2015, la **JFCA** tenía que acatar el amparo que dictó un tribunal colegiado, corregir deficiencias de un laudo que emitió en 2012 y dictar un nuevo fallo.

PEEERO, "alguien" estuvo promoviendo, inclusive hasta en la **Suprema Corte**, toda clase de recursos judiciales a fin de bloquear el trabajo de la Junta. Y por eso fue que apenas el 30 de abril se pudo dictar el nuevo laudo, que deja claro que el sindicato "esfumó" los 54 millones que recibió de **Grupo México** para los trabajadores en 2004.

ASÍ QUE por andar retrasando la causa en su contra, a Gómez Urrutia le estalló la bronca a menos de dos meses de las elecciones.

A PROPÓSITO de litigios, en el **Tribunal Electoral** federal están fuertes los cabildeos para mantener a salvo la candidatura al **Senado** de **Miguel Ángel Mancera** por el **PAN**.

HACE unos días acudió el propio ex jefe del gobierno capitalino, para tener una audiencia de oídas con los magistrados que analizan la impugnación presentada por la panista **Mirelle Alejandra Montes**.

SE ESPERA que hoy también se presente en el **TEPJF** el mismísimo **Santiago Creel**, número dos de la campaña de **Ricardo Anaya**, lo que revela la importancia que le están dando a este asunto.

DICEN que no hay que perderse la reunión de la **Conago** del 22 de mayo, pues se espera un mensaje fuerte de los gobernadores, de cara a las elecciones.

EN LA REUNIÓN el tabasqueño **Arturo Núñez** le entregará la estafeta al chiapaneco **Manuel Velasco**, y tendrán como invitado especial a **Enrique Peña Nieto**. Otro que también asistirá, pero porque él mismo pidió ser incluido, es el **auditor superior de la Federación**, **David Colmenares**. Habrá que estar al pendiente de ese encuentro.

Continúa en siguiente hoja



Página 1 de 2 \$ 91653.00 Tam: 223 cm2



Fecha	Sección	Página
11.05.2018	Primera - Opinión	8

COSAS de la modernidad: en **Tinder** la gente busca desde compañía para ir al cine, hasta encuentro pasional o el amor de su vida. Y ahora ya se pueden encontrar incluso... ¡candidatos!

EN **Puebla**, la aspirante de **Nueva Alianza** a diputada local por el distrito 17, **Ana Sofía Orellana**, anda promoviendo su candidatura en esa red social, con todo y fotos sexys, esperando hacer match con los electores. ¡Qué tal!

Página 2

de



Fecha	Sección	Página
11.05.2018	Primera - Opinión	8



Pase lo que pase con Napoleón Gómez Urrutia, el Sindicato Minero tiene que entregar 54 millones de dólares a los mineros.

Napito y mineros

"Allá está Napoleón Gómez Urrutia en Canadá, en el exilio porque lo han perseguido".

Andrés Manuel López Obrador

🗣 í, es verdad, Napoleón Gómez Urrutia no enfrenta ya ninguna acusación penal. Las ha derrota-do todas. Por ese lado no tiene obstáculo para ser senador. Los tribunales de nuestro país decidieron que el Sindicato Minero sí tenía derecho a tomar los 54 millones de dólares depositados por Grupo México en un fideicomiso bancario. Sin embargo, no para embolsárselos. La Junta Federal de Conciliación y Arbitraje ha ratificado que el dinero debió entregarse a los mineros.

Ha dicho López Obrador que el líder minero se vio obligado a exiliarse en 2006 "porque no se sometió a los dictados de los que mandan en la Secretaría del Trabajo y otros que se sienten dueños de México". Gómez Urrutia, quien obtuvo la nacionalidad canadiense, afirma que su exilio fue producto de su cuestionamiento a Grupo México por la tragedia de la mina de Pasta de Conchos del 19 de febrero de 2006. La disputa entre el líder y la empresa, sin embargo, empezó antes. En 2004 Grupo México depositó en un fideicomiso bancario 54 millones de dólares que debían de repartirse entre los mineros, pero en 2005 el sindicato extinguió el fideicomiso y se quedó con el dinero.

Gómez Urrutia afirma que la cantidad fue entregada a los mineros, pero los "propios agremiados" del sindicato de Napoleón, dice un desplegado publicado aver por otros sindicatos, "tienen más de trece años buscando que les haga cuentas su líder". Una empresa de auditoría supuestamente revisó las cuentas, pero sus resultados no dejaron satisfechos ni a los mineros

ni a la Junta Federal de Conciliación y Arbitraje, la cual ha emitido un nuevo laudo ordenando el pago.

Carlos Pavón Campos, secretario general del Sindicato Nacional Minero Metalúrgico Frente, me dijo ayer que los dirigentes del sindicato de Napoleón "pagaron lo que quisieron... Él repartió como ocho o nueve millones de dólares, nada más en la gente de Cananea. Él insistió en que el dinero era para el sindicato".

La aportación de 54 millones la hizo Grupo México para beneficiar a quienes eran mineros en el momento en que Grupo México compró Minera de Cananea en 1990. Alrededor de 10 mil trabajadores, según Pavón, tienen derecho a recibir dinero v no lo han hecho, y esto incluye a trabajadores de las minas de Sombrerete y Taxco que el sindicato de Napoleón mantiene cerradas desde hace años. "A los que les dio les toca mucho más. El dinero no era para ellos (para los líderes). Ni el sindicato tiene claras las cuentas".

El tema lleva ya mucho tiempo en

la lenta justicia mexicana. Napoleón podría alargarlo más, ciertamente más allá del 10. de julio cuando busca ser electo senador por la alianza de López Obrador, lo cual le daría fuero. Pase lo que pase, el Sindicato Minero tiene que repartir los 54 millones de dólares a todos los mineros que hayan estado trabajando en las minas de Grupo México en 1990 o demostrar que ya lo ha hecho. Si no lo hace, sus activos podrían ser embargados y podría haber nuevas acusaciones penales en contra de Napoleón.

Es verdad, como dice Andrés Manuel, que en este momento Napoleón está libre de acusaciones penales y puede regresar a México, pero no quedará libre de responsabilidad en tanto no reparta los 54 millones de dólares a

Continúa en siguiente hoja



Página 1 de \$ 124122.00 Tam: 302 cm2



Fecha	Sección	Página
11.05.2018	Primera - Opinión	8

legal para su elección al Senado, pero es lamentable que se haya postulado a un líder que al parecer se quedó con 54 millones de dólares que no eran de él sino de los mineros.

• SUICIDIO ASISTIDO

los mineros. Quizá no haya obstáculo David Goodall, un científico australiano de 104 años, tuvo que ir a Suiza para poder someterse a un suicidio asistido ayer, el cual no es legal en Australia. México también prohíbe es-ta posibilidad. Es paradójico, nuestras leyes protegen a los homicidas, pero no permiten un suicidio asistido de alguien que lo quiere.

Página 2

de

2



Fecha	Sección	Página
11.05.2018	Primera	2

BAJO RESERVA

AMLO ni ve ni oye a Eva Cadena

Nos dicen que ayer, en Veracruz, a **Andrés Manuel López Obrador** le pasó de largo la visita que le hizo **Eva Cadena**. Nos cuentan que él ni siquiera supo que era ella quien le entregó un libro y unos documentos. Sin embargo, todo ese material que le dio la mujer, que siendo diputada de Morena fue captada por una cámara recibiendo fajos de billetes, lo aventó en la camioneta y no supo más de ellos. Fue hasta mucho tiempo después que su equipo le dijo que era Cadena la que se acercó a él para darle su libro. A quien sí le prestó mucha atención ayer el tabasqueño fue a **Carlos Urzúa**, quien sería nombrado secretario de Hacienda en caso de que gane la Presidencia. Nos dicen que don Carlos se subió a la campaña exclusivamente para tratar la estrategia económica que perfila AMLO.



AMLO, este jueves, en el municipio de Pánuco, Veracruz

Meade pone sus piezas en el INE

Hoy, nos adelantan, habrá una nueva señal del control que **José Antonio Meade** está tomando de su campaña. Nos dicen que el presidente del PRI, **René Juárez**, nombrará a **Emilio Suárez Licona** como representante del partido tricolor ante el Instituto Nacional Electoral. El abogado Suárez, quien renunció en diciembre pasado a la Secretaría de Hacienda para integrarse al equipo de campaña y quien pertenece al círculo más cercano de Meade, relevará en el cargo a **Claudia Pastor**. Como suplente, don René designará al priísta tamaulipeco, y también abogado, **Morelos Canseco Gómez**, quien ha sido diputado federal además de haber ocupado varios cargos dentro del partido.



Página 1 de 2 \$ 49608.00 Tam: 424 cm2

Continúa en siguiente hoja



Fecha	Sección	Página
11.05.2018	Primera	2



Margarita Zavala

Despiertan a Margarita

Margarita Zavala la pasó bien este 10 de mayo en el Día de las Madres. La ex panista reveló que su marido, el ex presidente Felipe Calderón, fue el artífice de una despertada a las 4 de la mañana en su casa de Las Águilas para que él y sus tres hijos le cantaran las mañanitas. Pero después no hubo opción para echarse otro sueñito, debido a que tenía que ir al aeropuerto y tomar el vuelo para su gira en Oaxaca. Nos cuentan que lamentablemente tuvo que cancelar su último evento del día porque el padre de una de sus principales operadoras, la ex presidenta del

Congreso oaxaqueño, **Eufrosina Cruz**, murió y en solidaridad acudió a su funeral.

El reto del Inai

Este viernes el pleno del Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales quedará completo una vez que los nuevos dos comisionados, **Blanca Lilia Ibarra** y **Carlos Bonnin** asuman de lleno sus funciones. Como recordará, al cierre del periodo ordinario el Senado aprobó los nombramientos de los dos nuevos comisionados que sustituyen a la polémica **Ximena Puente** y ex comisionada **Areli Cano**. Nos dicen que ahora el reto de los nuevos comisionados será formar un buen equipo de trabajo con el pleno, que preside **Francisco Javier Acuña**, pero sobre todo recuperar la confianza de la institución, por la polémica decisión de Puente de la Mora de buscar una diputación federal, vía plurinominal, por el PRI.

BAJO RESERVA es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del diario previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 5709 1313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx

Página 2

de



Fecha	Sección	Página
11.05.2018	Opinión	8

- ASTILLERO

▶ A escena: encuestas "cuchareadas" ▶ El PRI, ¿aprieta? Napito: dinero y ciudadanía Mancera: candidatura en riesgo

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

odría decirse que están apretando (aunque ya ha sido moderado el ánimo protagónico de Enrique Ochoa Reza, el creador de la frase de la Prieta que no aprieta, quien sigue como presidente formal del PRI) en contra de quien hasta ahora ha jugado con entera libertad a lo largo de toda la cancha electoral, el tabasqueño zigzagueante.

Véase, por ejemplo, la acometida contra uno de los personajes más vulnerables de la plantilla de candidatos a legisladores federales que Andrés Manuel López Obrador ha presentado, el sumamente polémico Napoleón Gómez Urrutia, dirigente sindical minero, a quien una autoridad laboral del fuero federal ha ordenado la devolución de 54 millones de dólares, que han constituido la sustancia del largo litigio que llevó al heredero del negocio sin- judiciales. Su candidatura a Napoleón Gómez Sada) a un autoexilio en Canadá.

liación y Arbitraje (JFCA) de dólares (laudo que será en Chiapas. llevado a la instancia judicial superior, para que revise el ¿Chiapas? Pues sí. Procaso y confirme o rechace puesto por el consejo del los términos dados a conocer Partido Acción Nacional de por la JFCA), el Tribunal Chiapas. ¿El PAN? Pues sí: Electoral del Poder Judicial llegó al poder en Ciudad de de la Federación analiza si es México a nombre del Partido procedente la postulación del de la Revolución Democrática mencionado Gómez Urrutia, y aseguró tener pensamiento en función de la ciudadanía de izquierda, en razón de que canadiense que poseía el diri- alguna vez había viajado en gente gremial (que nunca tra- Metro y por tanto había cono-

bajó en una mina) y a la cual cido el sentimiento popular, renunció, aunque la máxima aunque fuera como pasajero. autoridad jurisdiccional elec- Y controla hasta ahora buena toral (dominada por los in- parte de lo que queda del tereses de Los Pinos, el PRI sol azteca, por medio de May el PAN), parece oportuna- nuel Granados, "presidente" mente indecisa en cuanto a nacional del PRD; de Alelos alcances y efectividad de jandra Barrales, su amistosa esa renuncia.

pótesis contrarias a Gómez legislador federal. Urrutia (la obligación de que el sindicato desembolse 54 Pero a la hora de la candidamillones de dólares y la nega- tura propia va como externo. tiva a otorgarle registro como a nombre de Chiapas y del candidato a senador), el ex di- PAN, lo cual en su momento rector de la Casa de Moneda generó una dura y prolonno podrá regresar al país con gada discusión (unas cuatro fuero legislativo y estará su- horas) en el seno de la Comijeto a maniobras empresaria- sión Permanente de Acción les (saludos, Grupo México y Nacional, donde los arreglos Germán Larrea) que podrían cupulares vencieron las voces generar las condiciones para opuestas a dar a Mancera el apresarlo y someterlo a un largo proceso.

Miguel Ángel Mancera está también en enredos relacionados con las interpretaciones

dical minero (originalmente senador ha rozado lo grotesco administrado por su padre, en términos políticos: no fue capaz de postularse por la entidad que gobernaba: Ciudad de México, pues sus posibili-Además del golpe dado por dades de triunfo habrían sido la Junta Federal de Conci- remotas: muy mal calificado en la capital del país, se habirespecto a esos 54 millones litó un piso electoral remoto,

carta a sucederlo, y de Héctor Serrano, el turbio operador De ser confirmadas las hi- electoral y mediático que será

segundo lugar de las listas de aspirantes al Senado por la vía plurinominal. Ahora, el extraño caso del ex jefe del Gobierno capitalino es analizado por el Tribunal Electoral Federal, donde se habla de la posibilidad de una decisión que afecte tanto a Morena, en el caso de Gómez Urrutia. como al PAN y al PRD, en el caso de Mancera.

En el escenario del PRI que aprieta o, más propiamente, que pretende apretar, debe anotarse también el asomo de una peregrina encuesta de opinión, elaborada por la firma GEA-ISA (GEA: Grupo de Economistas y Asociados, e ISA: Investigaciones Sociales Aplicadas SC), que pretende mostrar cierto avance de Ricardo Anaya en cuanto a la persecución electoral de Andrés Manuel López Obrador, con el pentasecretario tridorito, José Antonio Meade (Míster



Página 1 de 2 \$ 130350.00 Tam: 550 cm2

Continúa en siguiente hoja

oLaJornada

Fecha	Sección	Página
11.05.2018	Opinión	8

Pérate, esto por las veces en que dijo "pérate" a sus excitados entrevistadores de Milenio Tv), no tan hundido.

La guerra de las encuestas no se había dado, hasta ahora. De manera peculiar, la inmensa mayoría de las empresas a las que generosa e ingenuamente se puede calificar como "confiables" han reportado una delantera enorme de AMLO. Ayer, sin embargo, GEA-ISA, de comprobada vocación asociativa con el poder, pareció haber

a la temporada de las recomposturas estadísticas.

Tomando ya como referencia el primer debate entre candidatos presidenciales, GEA-ISA reincide en colocarse en el espinoso sendero de los vaticinios electorales, que en otras ocasiones le han resultado tan escandalosamente equivocados que su credibilidad es baja: según el nuevo "estudio", AMLO tendría 29 por ciento de las preferencias electorales; Ricardo Anaya Cortés, 24%, y José Antonio Meade, 20%. Planteado así, el

tabasqueño estaría a una distancia nada definitiva respecto al queretano (apenas 5 por ciento de intención de voto, como diferencia entre ambos), e incluso con una separación de nueve puntos respecto al cuasi priísta, muy pocos conforme a la percepción popular.

No está de más recordar lo que aquí se ha planteado con insistencia: las encuestas de opinión pública no tienen ningún rango de confiabilidad comprobable; las realizan determinadas empresas conforme a las instrucciones

y necesidades de sus clientes ("la encuesta es de quien la paga", suele decirse). Sin embargo, el lopezobradorismo las ha convalidado gustosamente cuando le han favorecido, de la misma manera en que las rechaza airadamente cuando le perjudican. Por lo pronto, inicia la temporada de las encuestas "cuchareadas". ¡Hasta el próximo lunes!

dado el banderazo de salida

10 de Mayo en Garibaldi



Desde 1922, en México se festeja a las madres el 10 de mayo. Ayer, mientras algunas celebraron con sus familias en casa o en sitios públicos, otras marcharon del Monumento a la Madre al Ángel de la Independencia, en la capital del país, para exigir la aparición de sus hijos. "¡Vivos se los llevaron, vivos los queremos!"

Foto Carlos Ramos Mamahua

Fax: 5605-2099 • juliohdz@jornada.com.mx • Twitter: @julioastillero • Facebook: Julio Hernández

Página 2

de



Fecha	Sección	Página
recna	Section	ragina
11.05.2018	Opinión	2



:QUE una vez que se serenaron los ánimos entre Andrés Manuel López Obrador y los empresarios, con la posposición además de la reunión que estaba programada en principio para hoy 11 de mayo, el equipo del candidato comenzó a tejer y su asesor económico Gerardo Esquivel se reunió el miércoles en San Ángel con Alejandro Ramírez, dueño de Cinépolis, y ayer con Agustín Coppel en un restaurante de la colonia Juárez.

¿Planearán llegar a la mentada reunión ya con acuerdos planchados para evitar otro desencuentro?

QUE los que están furiosos por la salida de **Enrique Ochoa Reza** del CEN del PRI son los militantes de Durango, pues quedó en el aire su petición para que quitaran al dirigente estatal, **Enrique Benítez**, "más ocupado en perpetuarse en el poder que en apoyar las campañas", ahora que es también candidato suplente al Congreso estatal.

Es tal el descontento que ya buscan a René Juárez Cisneros, el nuevo líder priista, para que ponga orden, pues están viendo cómo se esfuman sus oportunidades de ganar ante la coalición PAN-PRD-MC con el candidato al Senado José Ramón Enríquez.

:Que la captura de otro presunto

implicado en la desaparición de tres estudiantes de cine en Jalisco sacó a relucir que la tan mencionada, pero pocas veces llevada a la realidad, colaboración interinstitucional en materia de seguridad sí puede dar resultados.

Renato Sales Heredia, comisionado Nacional de Seguridad, ha sido uno de los impulsores de la coordinación de los tres niveles de gobierno y de decenas de acuerdos que ha alcanzado con autoridades estatales para hacer un frente a la delincuencia organizada.

En el caso de la aprehensión del presunto secuestrador, apodado *El Kalimba*, destaca también el seguimiento elaborado por la división de inteligencia de la Policía Federal.

:Que el Día de las Madres no pasó desapercibido para los líderes de las principales fuerzas en la Cámara de Diputados en sus cuentas de Twitter, salvo para el panista **Marko Cortés**.

El priista Carlos Iriarte y el perredista Francisco Martínez Neri se inclinaron por la sobriedad en sus felicitaciones y gratitud a las-mamás mexicanas, mientras que el lopezobradorista Virgilio Caballero se solidarizó solo con las madres de víctimas de feminicidios y desapariciones, mientras que el verde Jesús Sesma aprovechó para promover el #PermisoLaboralParaMamá.



Página 1 de 1 \$ 54600.00 Tam: 200 cm2

095.



Fecha Sección Página 11.05.2018 Opinión PP



cmarin@milenio.com

PEOR AÚN CONCESIONARLO

Pareciera que AMLO estuviera librando el lío en que se metió con lo de suspender (si gana) las obras del nuevo aeropuerto e imaginar al actual en mancuerna (técnicamente imposible) con el militar de Santa-Lucía.

Concesionarlo suena... desafinado: no tiene armonía con la realidad:

a) Eso se hace cuando no hay dinero para la obra y no es el caso: la Tarifa de Uso Aeroportuario que se aporta es ingreso propio del AICM, no deuda pública ni recurso presupuestal.

b) Concesionarlo sería más caro: implica pagar la Tasa Interna de Retorno, más el costo de créditos y lo que eventualmente pagarían los usuarios. El equivalente de Budapest, *concesionado*, está costando 45 mil millones de euros y el de Texcoco 13 mil 300 millones de dólares.

c) El NAIM es un proyecto de gran rentabilidad para el Estado. ¿Por qué cederlo a la IP?

d) Concesionar implica, sin base legal, dar por terminados contratos. Vendrían amparos, suspensiones y deterioro de lo construido: pérdida económica.

e) Una licitación internacional tomaría dos años (uno de ofrecimiento y otro de licitación).

O sea: perder-perder...



Página 1 de 1 \$ 18564.00 Tam: 68 cm2



Fecha	Sección	Página
11.05.2018	Opinión	3



Mis diálogos con Meade en *Tercer grado*

De una acusación sacan una sentencia. Florestán

I segundo invitado a la serie Conversaciones de la segunda temporada de Tercer grado, el lunes, fue José Antonio Meade, candidato presidencial de la alianza que encabeza el PRI, al que le comenté en la parte final dónde había estado la enjundia que había mostrado en el programa, a lo largo de su campaña, y me respondió:

Hay que aprenderle. Cuando hablaba como secretario de Hacienda no tenía uno que hablar fuerte. Son 18 años de horas de vuelo (de López Obrador en campaña) contra cuatro meses. Ahí vamos, ahí vamos y vamos a ganar.

Antes așí había sido un diálogo.

JOAQUÍN LÓPEZ-DÓRIGA (JLD): A ver, José Antonio, ayer —me refería al acto de unidad priista del domingo— el nuevo presidente del PRI, René Juárez, dijo que ahora el equipo de campaña y el PRI van a ir por el mismo carril, pues ¿qué no iban por el mismo carril? Yo me imagino que no por los resultados que han tenido. Pero, ¿por qué no iban por el mismo carril?

JOSÉ ANTONIO MEADE (JAM): Pues porque hoy el PRI y la campaña asumen la misma plataforma. JLD: ¿No la tenían?

JAM: Evidentemente no, pues no teníamos esa sintonía, y hoy claramente hay que hacer ajustes.

Pero no habíamos logrado el que PRI y campaña asumieran la misma plataforma...

JLD: Había diferencias...

JAM: Había una falta de coordinación.

JLD: Peor...

JAM: Que ayer se suple absolutamente. ¿Cuál es la importancia del evento de ayer? Que campaña y partido asumen plenamente plataforma y perfil y con eso nos presentamos frente a los electores.

JLD: ¿Y por qué no había funcionado...?

JAM: Son campañas complicadas, son campañas difíciles. Había que hacer el ajuste.

JLD: Había dos equipos, porque yo veo que ustedes tienen más cuartos de guerra que en la Segunda Guerra Mundial, hay un cuarto de guerra para todo, y no se están comunicando dentro de la campaña...

JAM: Y por eso se hicieron los ajustes.

JLD: Y los resultados son esos, que no hayas podido subir como tenías proyectado...

JAM: Y por eso los resultados, después de lo de ayer, van a ser diferentes. Ayer tiene una importancia muy relevante en la campaña, y la importancia es que nos presentamos como uno solo.

JLD: Se tardaron mucho...

JAM: Sí, sí, así pasa en las campañas, son difíciles, se hacen ajustes, qué bueno que se hizo el ajuste, era importante, era necesario, y la señal que se manda es qué coalición, qué plataforma, qué representamos en esta elección. Cuando salga ahora un priista a la calle, ¿qué implica? Implica un compromiso en materia de educación, de salud, de seguridad y ver qué es lo que necesita cada familia para salir adelante y acceder a sus derechos. A partir de ayer hay esa plena identidad, oportuno el cambio, oportuno el ajuste, y mucho más oportuno, ahorita, que tenemos todavía parte del primer tiempo (de un partido de futbol) y parte del segundo para salir a convencer.

Y regreso al principio: ¿dónde estaba oculta la enjundia que Meade mostró en *Tercer grado* a lo largo de su campaña?

Ojalá que aflore. M

Nos vemos el martes, pero en privado



Página 1 de 1 \$ 62517.00 Tam: 229 cm2

CP.



Fecha Sección Página 11.05.2018 Primera-Opinión 11



Campañas de terror. Literalmente atemorizados los candidatos a diversos cargos prefieren bajarse de la contienda. En un país en el que más de 90 políticos han sido asesinados en las semanas recientes, una amenaza es tema serio. Y no sólo por parte del crimen organizado, también los líderes de grandes movimientos hacen su parte. En el presente proceso electoral, al menos mil candidatos se han bajado de la contienda por temor a morir, por ser obligados por sus partidos o tras argumentar cuestiones personales, de acuerdo con autoridades electorales locales. Tan sólo en el Estado de México, el Instituto Electoral informó que 225 candidatos han solicitado la baja de su registro. Los aspirantes que se quedan exigen protección, pero ni sus municipios ni sus estados pueden garantizárselas. Frase con plomo: la vida o el cargo.

Aprovechados. Hay quienes no entienden que el desarrollo viene de la mano de las obligaciones cumplidas. Cómo es posible que 17 municipios del Tabasco, que gobierna Arturo Núñez, bajo el argumento de que las tarifas de luz son muy caras, decidan simplemente no pagarlas. Adeudan a la CFE, en conjunto, 374 millones, 129 mil pesos. El ayuntamiento de Comalcalco enfrenta pasivos por 70 millones 343 mil pesos: Cárdenas, por 65 millones 421 mil pesos, y Nacajuca, por 36 millones 442 mil pesos. La CFE reveló que se han resistido a pagar durante periodos que varían entre uno y cuatro años, especialmente por los servicios de alumbrado público, consumo de instalaciones oficiales y bombeo de agua. ¿Y a ellos quién les aplica la ley? Por eso el país no avanza...

Activo tangible. Andrés Manuel López Beltrán, líder de Morena en la capital del país, e hijo de Andrés Manuel López Obrador; llamó a apoyar el proyecto de su padre y dijo que no hay duda de que Morena se hará con la Ciudad de México en las próximas elecciones, además que mostró su confianza de vencer en la contienda presidencial. En horas recientes han tratado de desacreditarlo. No es el primer ataque alrededor de la campaña del candidato de Morena, pero se trata de un joven inteligente, idealista y trabajador, con vocación política, como todos en su familia. Motor importante de Juntos Haremos Historia. Lo demostrará.

Rebasado. La Segob confirmó la captura de otro presunto responsable por el asesinato de los tres estudiantes de cine desaparecidos y desintegrados en ácido en Jalisco. El tema se le salió de las manos. Como el mandatario no tiene la capacidad para solucionar el caso de los levantados en Tonalá, las exigencias de justicia se trasladaron a la Ciudad de México. A semanas de las elecciones, los jaliscienses se preguntan ¿quién de los aspirantes a gobernador tiene la fuerza y carácter para enfrentar a los criminales, poner orden y recuperar la tranquilidad de Jalisco? Porque el gobernador que ya se va, no... Por cierto, ya calculan de cuánto será el desfalco de este gobierno estatal. Y lo peor de todo, la alternancia.

To the companies of the

Página 1 de 2 \$ 27390.00 Tam: 249 cm2

Continúa en siguiente hoja



Fecha	Sección	Página
11.05.2018	Primera-Opinión	11

El debate. Habitantes de la CDMX serán protagonistas de elecciones históricas el 1 de julio cuando estarán en juego 16 alcaldías, figura que sustituye a la de jefes delegacionales; previo a ello, este domingo 13 de mayo, en transmisión nocturna por Canal 21 Ciudad Capital, los 6 contendientes a la alcaldía de Álvaro Obregón, actualmente gobernada por el PRD, contrastarán propuestas: Salomón Márquez, de Nueva Alianza; Sharon Cuenca, por el PRI; Liliana Huitrón por el PVEM; Magali Ledesma, por el Partido Humanista; Amílcar Granado, de la coalición Por la Ciudad de México al Frente y Layda Sansores, de la coalición Juntos Haremos Historia. Salomón Márquez ha abierto el juego para revelar que su participación se centrará en la principal preocupación de la demarcación: la inseguridad.

Página 2

de



Fecha Sección Página 11.05.2018 Primera-Nacional 8



Romo y AMLO: no perdonaremos a narcos ni a delincuentes

e dijimos a Alfonso Romo, coordinador del programa de gobierno de AMLO, en la entrevista que mantuvimos en el programa Todo personal, que

creíamos que, en caso de llegar al gobierno, López Obrador iba a hacer exactamente lo que dice. Y Romo está seguro de que así será, que hará lo que dice que hará.

IMF: Yo escuchaba a **Andrés** hace unos días con **Javier Alatorre** y destacaba algunos temas que tú conoces muy bien: la rectoría del Estado, precios de garantía en el campo, de consumir lo que producimos... y a mí me recordó la política de Luis Echeverría o de José López Portillo... ¿Cómo se conjuga eso de los años 70 y 80 con el México de 2018?

AR: Mira, déjame contestarte desde el diagnóstico. ¿Cómo está México? No tenemos independencia alimentaria ni seguridad alimentaria o energética. Importamos el 70% de las gasolinas, el 70% del gas, el 60% del maíz, 90% de la soya, 80% del arroz... del frijol, 75%. Y de todo, todo, dependemos de un solo país. Yo en los negocios aprendí a no poner todos los huevos en una sola canasta. No me gusta depender ni de un solo cliente ni de un solo producto.

JFM: Tú fuiste socio de empresas globales.

AR: Importantisimas. Entonces, no me gusta. En un país tan rico y tan desigual, necesitas soluciones diferentes. Ejemplo: precios de garantía.

JFM: ¿Son necesarios? Fueron un fracaso

AR: No. Ahí te va. Un momento. Precíos de garantía en toda la República, no. Pero hay ciertas zonas y ciertas regiones, como en todo el mundo sucede, en Suiza,

en Holanda, en Alemania, en Dinamarca, en todos lados donde a los muy pequeños propietarios que tienen una hectárea o menos de una hectárea por familia sí se les dan apoyos. Eso estamos diciendo. La agricultura de Oaxaca, de Chiapas, de Guerrero no se puede comparar ni tiene las mismas soluciones que la agricultura de Sonora

IFM: Estás diciendo, a ver, para aclararle a la gente, que no va a haber precio de garantía como en la época de Echeverría y López Portillo.

AR: No. Va a ser muy puntual y en algunos cultivos, y déjame ir a la parte de fondo: la Secretaría de Agricultura se va a dividir en dos, por una parte la agricultura sofisticada, la del norte.

IFM: donde somos muy exitosos.

AR: Muy exitosos. Pero después tenemos otro México que vive en el siglo XVII, que tenemos que tener y tenemos que apoyar en forma diferente. A la Secretaría de Desarrollo Social le vamos a quitar todo lo que podamos de programas clientelares que no se necesitan y vamos a darle una orientación para que sea sustentable el apoyo. Y vamos a apoyar a la productividad por hectárea. Pongo el ejemplo: de maíz, en el norte, te da 14 toneladas por hectárea, pero te vas a Oaxaca, a Chiapas, y es una tonelada por hectárea... A ver, con un programa de semilla mejorada, nada más la semilla, puedo subir la productividad por hectárea. Y así lo he hecho, en lo personal, por eso lo platico, puedo subir la productividad por hectárea de una a dos, tres toneladas. Esos son muchos salarios mínimos...Le



Página 1 de 2 \$ 44110.00 Tam: 401 cm2

Continúa en siguiente hoja



Fecha	Sección	Página
11.05.2018	Primera-Nacional	8

cambiamos la vida a miles. Entonces, qué es lo que estamos haciendo.

JFM: También hay resistencia a esos cambios de semillas.

AR: No hablo de productos genéticamente modificados. Hablo de mejoras genéticas de cruzas tradicionales. No estoy hablando nada que cause un escozor en la sociedad. Es un tema que para mí no es un problema, pero para muchos sí, por eso no lo estamos tocando... Para poder caminar hay que quitar lo que nos diferencia, y hay que poner lo que nos alinea. Estamos diferenciando y dando soluciones diferentes de acuerdo con las realidades de cada zona.

Para AMLO, dice Romo, la mayor preocupación es el sureste del país "que está prácticamente abandonado. Entonces qué estamos diciendo, atendamos estas zonas que hoy dependen de la agricultura, que con muy poco pueden mejorar su nivel de vida, y poco a poco, incorporarlos a la modernidad. Para ellos una buena semilla es modernidad. Quizás, muchos empresarios en el norte se quieran meter a producir carros eléctricos, pero no todo es la alta tecnología.

JFM: Ahora, para eso, tú lo decías y estamos plenamente de acuerdo, se necesita seguridad. El mayor desafío es la inseguridad. 25mil muertos al año, zonas del país donde los que dominan, los que controlan, son bandas criminales. A mí me causa desconcierto en ese contexto que se hable de una amnistía.

AR: Tienes dos formas de atacar la inseguridad. Tradicionalmente, como lo hemos hecho, no ha funcionado. Las causas de la violencia son otras.

JFM: Pero son dos temas. Una son las

causas de la violencia y otra es atender la inseguridad cotidiana.

AR: Todo lo que acabo de platicar, es atacar las causas de la violencia. Adicional a los programas de rescatar a la juventud del abandono que existe y lo vamos a hacer con gran responsabilidad. La parte de soluciones es un tema muy complejo, eso lo dirige Alfonso Durazo, yo no soy un experto en seguridad, pero el objetivo es que "vamos a pacificar a México", no vamos a perdonar delincuentes ni narcotraficantes ni gente que ha sido muy violenta ni cruel... tenemos que ver en cada zona de la República cuál es la problemática y qué tenemos que hacer dentro del marco de la ley para pacificar, para crear oportunidades y para poder, realmente, encontrar soluciones específicas.

De la política y las reformas hablaremos el lunes.

Página 2

de



Fecha Sección Página 11.05.2018 Primera-Nacional 4



El otro Andrés

o es que Andrés Manuel López Obrador se parezca a La chimoltrufia (como dice una cosa, dice otra), sino que cayó en la cuenta de que ir abiertamente contra del NAICM; oponerse a la Ley de Seguridad Interior; hablar de amnistía a los criminales, o enfrentar a los hombres del dinero, ya no suma.

El tono moderado que ha adoptado en temas torales de la campaña, es reflejo de lo que se discute en su equipo. Las posiciones radicales retroceden. Nada de expropiaciones a empresarios que se le opongan al tabasqueño ni de agravios a los fifis.

Ese discurso de buenos y malos que le funcionó en la precampaña, la intercampaña, y en el primer tercio de la campaña, ya se agotó.

El propio **Andrés** anunció ayer en Veracruz que el próximo 17 de mayo se reunirá con los integrantes de la Coparmex. Planteó, igualmente, que los constructores del NAICM se vuelvan inversionistas.

El tres veces candidato presidencial tampoco quiere broncas con las Fuerzas Armadas. Su respuesta ante la pregunta sobre si derogaría la Ley de Seguridad Interior, reclamada por el Ejército y la Marina como paraguas jurídico, pero, cuestionada por activistas de derechos humanos, ya es "ni sí, ni no...".

En sus recorridos se dio cuenta de que en las zonas azotadas por el narco, los pobladores no quieren que se vayan soldados o marinos. "Se sentirían indefensos", reconoce.

"Así es **Andrés**. Primero pega y luego soba", sintetizó **Dante Delgado**, exaliado de **AMLO**, quien lo conoce bastante bien.

La encuesta que dio a conocer ayer GEA-ISA, realizada después del debate, es la primera llamada de atención al puntero en las preferencias electorales.

Le da al candidato presidencial de la coalición Juntos Haremos Historia sólo cinco puntos de ventaja sobre **Ricardo Anaya** y nueve sobre **José Antonio Meade**.

AMLO captura el 29 por ciento en la intención de voto; Anaya, el 24 por ciento; **Meade**, el 20 por ciento; **Margarita**, el cuatro; y El Bronco, el 2 por ciento.

"Hay incertidumbre sobre el ganador. La contienda aún no está definida", concluye la medición. La encuesta de GEA-ISA puso los pelos de punta a los pejistas más radicales.

Llovieron las descalificaciones, las acusaciones de "cuchareo". No faltó quien recordara que hace seis años, esa empresa le dio a Enrique Peña 17 puntos de ventaja. Ganó por siete.

Faltan 51 días para la cita en las urnas. No hay nada para nadie.

El resumen sobre escenarios electorales y legislativos que distribuyó ayer Luis Carlos Ugalde, mero mero de Integralia Consultores, establece tres escenarios posibles para el primero de ju-

Continúa en siguiente hoja



Página 1 de 2 \$ 44770.00 Tam: 407 cm2

001.



Fecha	Sección	Página
11.05.2018	Primera-Nacional	4

lio próximo:

 Victoria abrumadora de AMLO: Margen superior a los 8 o 10 puntos.

2.- Victoria ajustada de AMLO: margen entre 3 y 5 puntos.

3.- Derrota estrecha de AMLO: por 1-3 puntos.

En el escenario uno tendríamos un gobierno con amplia legitimidad política, pero con escasos contrapesos. "colapsa el PRD", vaticina.

En el dos, un gobierno legítimo con mandato de cambio, pero sujeto a contrapesos legislativos. El PRI se convierte en "partido bisagra" en el Congreso, para aprobar reformas del PAN o Morena.

El escenario tres es el más preocupante:

"Nuevo gobierno con débil legitimidad, resultado de un proceso de calificación conflictivo. Protesta social y frustración en segmentos de la sociedad. Ejecutivo acotado, sujeto a negociaciones con el Congreso. Se mantiene el sistema de partidos, sin el PRD".

Nos asomamos ayer al Palacio La Rochelle, en avenida Revolución, casi esquina con Ciudad Universitaria.

Teníamos curiosidad de presenciar un acto conjunto de los candidatos del Frente, el panista **Ricardo Anaya**, a la Presidencia: y la perredista **Alejandra Barrales**, a la Jefatura de Gobierno.

Era 10 de mayo. Festejaban a las madres. Salón repleto. Entusasmo desbordante.

¡Pre-si-dente! ¡Pre-si-dente! Corearon los asistentes, cuando hizo su entrada el candidato presidencial del Frente acompañado de su esposa Carolina.

Día perfecto para reiterar anuncios.

Vimos al más joven de los candidatos presidenciales, 39 años, adaptado a los actos del amarillo. Buen manejo de esce-

na. Aprende rápido el joven panista.

Conquistó a las festejadas que morían por acercarse, abrazarlo, sacarse la selfie. Él se dejaba querer. Repartió abrazos en uno de los costados del templete.

"¡Faltamos muchas!", gritó otra desde su silla ubicada lejos del candidato.

Habló de igualar salarios entre hombres y mujeres cuando llegue a Los Pinos.

¿Les ayudan sus maridos? — preguntó.

— ¡Nooooo! —respondieron a coro, como si se hubiesen puesto de acuerdo.

Prometer no empobrece. **Alejandra Barrales** reiteró que cuando sea jefa de Gobierno, va a transferir mensualmente 2 mil 500 pesos mensuales a las "jefas" de familia. Cada una tendrá su tarjeta para que le depositen.

La locura cuando lo mencionó. "Las chilangas somos rifadas", "subrayó sonrisa en boca.

Y preguntó: ¿Saben lo que es rifadas?

La cosa no paro allí. A los estudiantes de prepa y universidades les va a dar otra tarjeta para que no les cueste el transporte. Promesas que jalan votos.

Conquistar el voto femenino es conveniente. "El 62 por ciento del padrón en la Ciudad de México son mujeres", nos dijo al oído Raúl Flores, presidente del PRD en la capital de la República.

En el PRD capitalino vieron con buenos ojos el compromiso que asumió **Anaya** en el programa *Tercer Grado* de Televisa, de no buscar al presidente **Peña** o a **José Antonio Meade** para hacer causa común frente a **AMLO**.

"Esa posición nos ayuda. Hay corrientes en el PRD que quieren el acuerdo con el Gobierno (*Los Chuchos*, otra vez.), pero la Ciudad de México es absolutamente antipriista", nos dijo el mencionado **Raúl Flores**.

Página 2

de



Fecha Sección Página 11.05.2018 Nacional 42

Campañas de odio



a libertad de expresión es el pilar de la democracia. ■ No es un lugar común, sino un axioma de las sociedades modernas. Sin ella no podrían existir otras libertades, como la libertad de prensa, o la libertad para pensar y para hablar, para escribir sin interferencias, o criticar y denunciar ilegalidades, así como la incompetencia de los gobernantes, sin temor a represalias. Sin esta libertad las minorías no podrían ser escuchadas y los abusos tampoco podrían ser neutralizados. Una sociedad sin libertad de expresión está sometida a los tiranos. Pero en los últimos años, algo cambió. Como apuntó Steven Rosenbaum en un **artículo** en la revista *Forbes* en noviembre de 2014, al transformarse la libertad de expresión en un discurso de odio, ruin, enconado, amenazado, racista, con epítetos misóginos disparados como armas a los adversarios políticos.

La discusión sobre esta libertad está en choque permanente. Hay una corriente de opinión internacional que considera que una vez que la libertad de expresión es limitada, deja de ser libre. Otra habla del autocontrol del individuo, o de mecanismos. incluidos legales, para impedir actos radicales en el ejercicio de esa libertad que tengan externalidades que lamentar. Un ejemplo de la contradicción se dio luego de que dos jóvenes armados con fusiles se metieran en enero de 2015 a las instalaciones del semanario satírico parisino Charlie Hebdo y mataran a 12 personas, en venganza por unos cartones donde se burlaban de Mahoma. La indignación fue masiva en el mundo occidental, y la organización PEN, que defiende la libertad de expresión, premió a la publicación por su valentía. El contrapunto lo hizo el afamado monero Gary Trudeau, autor de la tira cómica Donesburry, que al criticar el premio, apuntó: "Al golpear hacia abajo, al atacar a los que no tienen poder, a una minoría marginada con dibujos crudos y vulgares más parecidos al grafiti, Charlie se perdió en el campo del discurso de odio".

El discurso de odio que se ha dado en las campañas presidenciales en México refleja la misma contradicción. Un tuitero inteligente y beligerante, que en las redes se llama @Perverso-Sádico, comentó una columna en este espacio sobre los límites -sentido común, ética y responsabilidad social- a la libertad de expresión, que refleja esta antinomia: "Puede que tus padres no te permitieran opinar. Pero en mi casa siempre nos dieron la libertad de pensamiento y acción. Soy un ateo (desde los 7-8 años) que no duda en burlarse del diosito en el que mis padres creen". Esta libertad absoluta ha llevado el odio en las redes sociales a ni-

Continúa en siguiente hoja

veles extraordinarios.

La edición impresa de ejecentral revisó las conversaciones en las cuentas de Twitter de los candidatos a la Presidencia de la República, del INE y del presidente Enrique Peña Nieto, donde identificó dos mil 104 mensajes de odio emitidos entre el 8 de septiembre de 2017 cuando comenzó legalmente el proceso electoral- al 8 de mayo de este año. "De ese total, reportó, 266 mensajes contienen la palabra 'corrupto', 260 utilizó 'pendejo', 205 'pinche', 177 la palabra 'puta'; en 141 casos se detectaron frases que incluyen la palabra 'mierda' y 134 con el término 'rata'. Las mentadas de madre son altamente socorridas en los textos para expresar rencor. La oración 'Chinga tu madre' fue detectada 106 veces y 'chingas a tu madre', 101. El calificativo 'puto' tuvo 89 menciones, 'no mames', 74, 'ratero', 64, 'culero', 38, 'pinche viejo/vieja', 32, 'mamadas', 24 y 'púdrete', 13".

Según ejecentral, José Antonio Meade aglutina las conversaciones más ofensivas de los últimos nueve meses, con 719 frases peyorativas, donde los términos más comunes son "corrupto" (92 veces), "pendejo" (78), "pinche" (72), "rata" (58) y "mierda" (57). Además, hacen mofa del vitíligo que padece y suelen referirse a él como "meado", en alusión a su apellido. Le sigue en expresiones de odio en su time line en Twitter la candidata independiente Margarita Zavala. La esposa del expresidente Felipe Calderón, reportó el periódico semanal, concentra 400 comentarios ofensivos, que van desde "puta" (84 veces), "asesina/asesino" (43), "corrupta/corrupto" (37), "chinga" (32), a "pendejo/pendeja" (29), chingada" (28) y "culero/culera" (25).



Página 1 de 2 \$ 96356.00 Tam: 442 cm2



Fecha	Sección	Página
11.05.2018	Nacional	42

El tercer aspirante más vilipendiado es Ricardo Anaya Cortés, candidato de la alianza Por México al Frente (PAN-PRD-Movimiento Ciudadano), con 264 comentarios oprobiosos emitidos entre el 8 de septiembre y el 8 de mayo, indicó la publicación. Lo llaman "corrupto", "puto", "pendejo", "pinche", "rata", "mierda", "no mames", "ladrón", "chingada", "puta", en su cuenta @RicardoAnayaC. Andrés Manuel López Obrador, aspirante de la alianza Juntos Haremos Historia, está en cuarto lugar, y

El tercer aspirante más vilipenlado es Ricardo Anaya Cortés,
andidato de la alianza Por Méco al Frente (PAN-PRD-Momiento Ciudadano), con 264
mentarios oprobiosos emitios entre el 8 de septiembre y el
de mayo, indicó la publicación.

contabiliza 168 expresiones de
odio. Las palabras más utilizadas en las charlas virtuales en su
cuenta son "pendejo" (36 veces),
"corrupto" (21), "pinche" (19),
"mierda" (13), "chingada" (11),
"pinche viejo" (11) y "no mames" (10).

La polarización no es nueva, pero con las plataformas digitales, que socializan lo que antes parecía un coto de ilustrados y élites, se oye y ve más, con inédita sonoridad y belicosidad. El discurso de odio que se aprecia en el proceso electoral, va aparejado de la degradación

de la política y la ruptura de las normas de convivencia que dañan toda. La discusión sobre qué tanta libertad puede existir antes de que se convierta en libertinaje no parará. Pero hay un fallo de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, en 2012, a propósito de un diferendo entre dos periódicos poblanos donde se cuestionaba la calidad profesional y honestidad de varios de sus periodistas, que determinó: "Un discurso de odio no puede escudarse en la libertad de expresión".

"Esta libertad absoluta ha llevado el odio en las redes sociales a niveles extraordinarios"

"El discurso de odio que se aprecia en el proceso electoral, va aparejado de la degradación de la política"

Página 2

de

2



Fecha	Sección	Página
11.05.2018	Nacional	40

Lucha contra el crimen: hora de cambiar



os terribles homicidios de estudiantes de cine de Guadalajara más los asesinatos de tres militares en Coyuca de Catalán, Guerrero, no dejan lugar a dudas acerca de dónde está el enemigo: en las bandas criminales, no en las Fuerzas Armadas.

Con una frivolidad pasmosa, algunos insisten en hacernos creer que es culpa del Estado que asesinen a estudiantes, por "haber declarado a lo tonto una guerra contra el narco".

Falso. Nadie le declaró una guerra al narco ni se "pateó el avispero", como dicen los que ven el tema en blanco y negro, con facilismo e interés político.

La estrategia se agotó, sí, porque el fenómeno cambió de fisonomía luego de una década de combate a los grandes cárteles de las drogas. Felipe Calderón recibió un país cuya viabilidad como tal estaba amenazada por la presencia de organizaciones de narcotraficantes con capacidad para hacer frente y quizá doblegar al Estado.

No en vano fue el gobernador de Michoacán, Lázaro Cárdenas Batel, el que pidió ayuda a la federación para combatir a un grupo criminal, dedicado al tráfico de drogas, que amenazaba con apoderarse del estado.

Así ocurría en otras entidades del país. Los Beltrán Leyva tenían en su nómina a media PGR.

En los estados el narco estaba cerca de las casas de gobierno, cuando no en ellas.

Hay municipios en que casi el 80 por ciento de los policías estaban en la nómina del narcotráfico.

Por eso Calderón actuó como actuó, y no para "legitimarse", como se dice con irresponsable vulgaridad.

Si Calderón no hubiera lanzado al Ejército y a la Marina contra esos grupos asesinos, muy posiblemente México sería hoy un narcoestado y no estaríamos hablando de la intervención estadounidense en Siria, sino en nuestro país.

El gobierno de Peña Nieto también combatió con éxito a los grandes capos. De los 122 objetivos principales, han caído 110: 96 detenidos y 14 abatidos.

La eficacia ha sido notable y hoy no existe en el territorio nacional un solo grupo capaz de disputar al Estado el mando de la nación o de una entidad completa. En 2006 sí los había.

¿Por qué si han sido tan eficaces contra los grandes capos eso no se refleja en una disminución de la violencia?

Independientemente de los

errores de instrumentación de una estrategia integral, lo que ha sucedido es que los cárteles se atomizaron por la presión del Estado, y la delincuencia se diversificó.

¿Procede entonces un cambio de estrategia? Desde luego que sí, pero no porque haya sido un error atacar al narco con toda la fuerza legal posible, sino porque el escenario y las condiciones de la lucha mutaron hacia otras expresiones delictivas.

Narcomenudeo, secuestro, robo de combustible (huachi-col), derecho de piso (el asesino de los estudiantes de Guadalajara, detenido ayer, cayó cuando realizaba una extorsión), asalto a casa habitación y a transporte, entre otros delitos.

De hecho, una de las entidades donde más ha crecido la delincuencia en el país ha sido Guanajuato, y no es ruta de tráfico de drogas.

Por eso hay que cambiar la estrategia, pero teniendo claro dónde está el enemigo.

Y el cambio de estrategia pasa por retomar la creación de policías profesionales. Concentrar en una secretaría la seguridad ciudadana. Formar una policía nacional que reemplace paulatinamente al Ejército en la lucha. Crear las diferentes especializaciones en los cuerpos policiacos, e invertir el doble del presupuesto en seguridad pública.

Pero nada de eso va a funcionar sin dos elementos básicos, indispensables: una política social activa y no pasiva. Y que la ciudadanía sepa de qué lado estar, a diferencia de ahora en que existe una marcada tendencia a culpar al Estado y no a los delincuentes de las muertes y delitos que nos agobian.



Página 1 de 1 \$ 63874.00 Tam: 293 cm2



Fecha Sección Página 11.05.2018 Política y Sociedad PP-45

Los defensores del PRI Alberto Aguirre



Los defensores del PRI

▼ n su calidad de coordinador de la de los senadores del PRI, ▲ Miguel Ángel Osorio Chong recorre la geografía nacional. El exsecretario de zar el grupo parlamentario a partir de sep-Gobernación fue colocado en la segunda posición de la lista nacional postulada por el partido oficialista a la Cámara Alta. Y ayer estuvo en Aguascalientes, donde definió que el relanzamiento de la campaña de **José Antonio Meade** también procurará colocar una "buena representación" en el Congreso de la Unión.

El PRI —insistió el exgobernador de Hidalgo – ha enfilado a una nueva etapa. Del CEN salió un tecnócrata con todo el respaldo de Los Pinos y en su lugar llegó un operador de la vieja guardia: "Un hombre que sabe andar a pie, conoce tierra y eso nos permite tener mucho contacto con toda la base del priismo", explicó ayer Osorio Chong.

René Juárez Cisneros dejó la coordinación de la campaña en la cuarta circunscripción para tomar las riendas del PRI y reactivar a los seccionales y a las organizaciones partidistas. Las posibilidades de José Antonio Meade, saben tirios y troyanos, dependen únicamente del trabajo en tierra.

Juárez Cisneros y Osorio Chong hicieron equipo en Bucareli. Y ahora trabajan nuevamente alineados en la puesta a punto de las estructuras. El exsecretario de Gobernación estuvo antier en San Luis Potosí y luego enfiló hacia el Bajío, territorio inhóspito para el tricolor.

"Ser gobierno siempre desgasta, pero asumimos la responsabilidad de que tenemos que explicar perfectamente bien a la ciudadanía", atajó cuando le preguntaron sobre los *gasolinazos* en Aguascalientes. ¿Y sobre Ayotzinapa? "Hicimos todo el esfuerzo por encontrar a los jóvenes, todas las investigaciones, incluso a nivel internacional, y yo creo que eso ha quedado muy claro ante la ciudadanía, desafortunadamente el problema es no saber el paradero y eso entonces siempre deja un tema in-

En Aguascalientes, el exsecretario de Gobernación —y prospecto para encabetiembre próximo – acompañó a los candidatos del tricolor al Congreso federal en Aguascalientes. Las fórmulas para la Cámara Alta están encabezadas por Gustavo Granados y Lorena Martínez, quienes en esta entidad gobernada por el PAN han pugnado por bajar los precios de los combustibles, a partir de bajar la tasa del Impuesto Especial sobre Producción y Servicios e implementar cambios al Impuesto sobre la Renta para aplicar medidas de subsidio y estímulos fiscales a los consumidores de gas y gasolina, como son las empresas que prestan servicios de transporte de personal y de carga.

Los peñistas —dentro y fuera de la boleta electoral - saldrán a dar explicaciones. Rosario Robles, por ejemplo, hablará sobre la

"estafa maestra". Gerardo Ruiz Esparza, sobre el socavón. ¿Y Emilio Lozova Austin sobre Odebrecht?

El PRI busca rescatar a su candidato presidencial. Un despliegue en el que Nueva Alianza y el PVEM han quedado en segundo plano... Hace seis días, en Poza Rica, con los petroleros veracruzanos, comenzó el relanzamiento de la campaña de Meade y **José Francisco Yunes** Zorrilla. El sector obrero puso el ejemplo, pero las organizaciones campesinas son las que se han echado encima el compromiso de intensificar la campaña, fortalecer las estructuras de activismo y movilización; el llamado "voto verde" que -a su juicio - es el factor decisivo en las próximas elecciones.

Ayer, el líder cenecista y exgobernador de Durango, Ismael Hernández Deras, recibió al nuevo presidente del CEN tricolor y comprometió los votos de la central campesina. "Está en nuestras manos, hagámoslo por un buen hombre, por un hombre de Estado, por un hombre preparado, con valores y principios, pero sobre todo hagámoslo, por lo que Continúa en siguiente hoja



Página 1 de 2 \$ 65490.00 Tam: 370 cm2

130 2018.05.11



Fecha	Sección	Página
11.05.2018	Política y Sociedad	PP-45

más amamos, por nuestros hijos y por nuestros nietos".

"Nos encontramos en un estado de ánimo renovado para retomar los hilos de la campaña nacional de nuestro partido", dijo el senador Hernández Deras. Por el contrario, el dirigente nacional de la CNOP, Arturo Zamora, discretamente ha pasado a segundo plano a raíz de la partida de Enrique Ochoa Reza. Entre quienes serán desplazados también está la representante del partido en el INE, Claudia Pastor, y Myrna Yvet Torres, la jefa de la ofici- Univisión, Jorge Ramos, está en la CDMX y na del exlíder partidista.

EFECTOS SECUNDARIOS

EMPLAZAMIENTOS. A mediados de la semana que termina, el presidente de la CNDH, Luis Raúl González Pérez, acudió a la Suprema Corte de Justicia de la Nación para presentar su informe de labores. Allí coincidió con el diputado tijuanense Bernardo Padilla, quien acudió a una audiencia con el ministro Alber-

to Pérez Dayán para exponerle sus argumentos sobre la reforma al Código Penal en Baja California para ampliar los parámetros de la legítima defensa, aprobada por unanimidad por el Congreso local e impugnada posteriormente por el ombudsman. Padilla enfatizó que se deben priorizar los derechos de las víctimas e insistió en que la iniciativa responde a la realidad que día a día afrontan los bajacalifornianos.

¿RESERVAS? El conductor principal de ayer acudió a la Ibero -su alma mater- para reiterar a nombre de la comunidad de esa casa de estudios su llamado a que comparezcan en los foros de debate. "Tenemos el derecho de hacerles preguntas a ustedes, señores candidatos, porque éste es nuestro país y no queremos más de lo mismo, así que les pido, por favor, vengan y hablen con nosotros", dijo Ramos, quien recordó que hay suficientes baños en la universidad para esconderse.

Página 2

de

130 2018.05.11



Fecha	Sección	Página
11.05.2018	Nación	2

¿SERÁ?

Primero la familia

Nos cuentan que, fiel a su ideología histórica, en el estado de Guanajuato se sigue colocando en primer lugar a la familia, y no porque se defienda a capa y espada la estructura tradicional de este grupo social, sino porque hay políticos que se aprovechan de su posición en el gobierno del estado para colocar a sus consanguíneos en diversos puestos que, sobre todo, les dejan jugosos ingresos salariales. Tal es el caso del panista Diego Sinhué Rodríguez Vallejo, ex secretario de Desarrollo Social y candidato de la coalición Por Guanajuato al Frente al gobierno de la entidad, quien, se supo esta semana, ha logrado colocar hasta a 12 de sus familiares en la administración del gobernador Miguel Márquez Márquez, con salarios que acumulan, entre todos, más de 580 mil pesos mensuales. ¿Será?

Candidatos grises

Comentan que los aspirantes de Morena a las gubernaturas de Tabasco y Chiapas, Adán Augusto López y Rutilio Escandón, respectivamente, están tan grises como los frentes fríos, y de pasada, además, son cuñados y tal vez por eso no brillan y no se les ve el empuje, tanto que a su propio líder -que por cierto lidera las encuestas- ya le inquieta que estén en riesgo dichos estados en los próximos comicios por "detalles" como éstos. ¿Algo salió mal? es la pregunta que flota en el aire, y la cúpula morenista no está tan tranquila. ¿Será?

As bajo la manga

Y a propósito de Chiapas cuentan que la historia de encuentros y desencuentros entre los partidos en ese estado parece no haber terminado aún, pues empieza a correr con fuerza el rumor de que los partidos cercanos al gobernador Manuel Velasco, Chiapas Unido y Mover a Chiapas, podrían lograr ante el Trife su independencia de la coalición con el PRI y con el Partido Verde para la elección a gobernador. De concretarse este escenario, aseguran, se estaría abriendo la posibilidad para incluir en la boleta a un quinto aspirante, que muy probablemente sería un personaje cuyo nombre empieza con "F" de Fernando Castellanos y que, al parecer, es un homónimo del alcalde de Tuxtla, Gutiérrez. ¿Será?

Reconocimiento al Gobierno mexicano

Un estudio publicado por el Instituto de Política Migratoria (Migration Policy Institute, MPI), centro de investigación estadounidense que evaluó las acciones llevadas a cabo en esta materia por **Donald Trump** durante su primer año de gobierno, elogió las medidas aplicadas por México a través de sus Consulados para proteger a nuestros connacionales en la Unión Americana, contrario a quienes consideran que el Gobierno de México no ha hecho lo suficiente para defender a sus migrantes.



Página 1 de 1 \$ 24335.00 Tam: 157 cm2



Fecha	Sección	Página
11.05.2018	Primera	2

Rozones

Los frutos de la coordinación

l trabajo eficaz de la Fiscalía del Estado de México, que dirige **Alejandro Gómez**, y el seguimiento de inteligencia, implementado por la Comisión Nacional de Seguridad, a cargo de **Renato Sales**, se conjuntaron para dar con uno de los homicidas de tres estudiantes de cine en Jalisco. Los agentes del Edomex aprehendieron al delincuente por una extorsión y aunque quiso pasar desapercibido, los policías de Sales descubrieron su identidad. Trabajo en conjunto que dio resultados.

Récord de empleo en 16 años

on todo y el complicado clima político, por lo álgido del proceso electoral, en el país hay buenas noticias. Y es que el empleo formal registrado ante el IMSS tuvo en el pasado abril una cifra récord que no se había visto en los últimos 16 años, pues se inscribieron 85 mil 605 trabajadores, y eso es más del triple a lo reportado en el mismo mes de 2017. Números nunca antes vistos.

Garrido resuelve en 24 horas

Apida, precisa y eficaz fue la investigación de la Procuraduría General de Justicia de la CDMX, que encabeza **Edmundo Garrido**, para resolver el homicidio de una mujer policía en la Central de Abastos. En menos de 24 horas sus elementos ubicaron, en Metepec, a los asesinos y los atraparon. El expediente que revisó personalmente Garrido ya cuenta con testigos, peritajes y confesiones. La orden desde el primer minuto fue resolverlo con prontitud, y así sucedió.

González Pérez, con deudos de militares

uien exigió que no haya impunidad en el caso de los militares emboscados ayer, en Coyuca de Catalán, fue el presidente de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos, **Luis Raúl González Pérez,** al condenar ese homicidio; además de enviar su solidaridad al titular de la Sedena, General Salvador Cienfuegos, expresó sus condolencias a los deudos de los soldados.

La dos

William Company Compan

Página 1 de 2 \$ 31392.00 Tam: 218 cm2

Continúa en siguiente hoja



Fecha	Sección	Página
11.05.2018	Primera	2

Se divide la CNTE

aya que no a todos los integrantes de la CNTE les ha gustado que sus dirigentes anden en la grilla para buscar cargos de diputados. Ayer, en Oaxaca, se alzó un movimiento dentro de la Coordinadora en el que exigen a sus compañeros rijosos que no acudan al evento de **AMLO**, programado para el sábado, en Guelatao. Y es que, en su pronunciamiento, los maestros dicen estar cansados de que los estigmaticen como rijosos.

TLC, por definirse

ara el secretario de Economía, **Ildefonso Guajar-do**, es cuestión de horas para que México alcance un acuerdo sobre el Tratado de Libre Comercio de América del Norte con Estados Unidos y Canadá. Y es que por eso no ha regresado a nuestro país, pues continúan las encerronas con los negociadores de alto nivel de los tres países.

Página 2

de



Fecha	Sección	Página
11.05.2018	Opinión	3

PEPE GRILLO



Coyuca, sin candidatos

El crimen organizado logró descarrilar el proceso electoral en el municipio de Coyuca de Catalán, Guerrero.

El asesinato del candidato del PRI a alcalde tuvo una ola expansiva.

El candidato suplente renunció a la candidatura por falta de garantías. El casillero podría quedarse en blanco.

No sólo eso. En otros municipios de la región la situación es similar, al grado de que los partidos están diseñando una especie de voto conjunto, concertado, que reparta posiciones sin exponerse a la furia de los cárteles.

La clase política de la región pretende hacer un frente común. Si cada quien jala para su lado serán más vulnerables.

Se cierra el círculo

El compromiso es que no haya impunidad en el caso de los jóvenes cineastas en Jalisco.

Es un caso doloroso y emblemático que agravió a la sociedad jalisciense.

Otro de los probables responsables fue capturado. La autoridad lo identifica como Jonathan "N". La orden de captura se concretó en el marco del operativo Escudo-Titán.

La fiscalía mexiquense y la del estado de Jalisco contribuyeron con información que permitió cerrar el círculo.

Un dato ilustra la gravedad del deterioro de la delincuencia. Según la versión oficial el detenido,

después del crimen, huyó a Colima, y luego se internó en el Estado de México donde comenzó a dedicarse a la extorsión.

El caso sigue abierto, pero no quedará impune.

Romo resiste

Hubo un tiempo en que Alfonso Romo y López Obrador eran adversarios.

Hoy caminan juntos. El tabasqueño le tiene deparado al empresario regio un lugar especial en su gabinete, en caso de ganar la elección.

En el primer debate presidencial el candidato Anaya calificó de incongruente a AMLO por haber considerado en el pasado a Romo corrupto y ahora lo hace parte de su equipo.

Romo dijo que eso era mentira y ofreció renunciar si aparecía una prueba.

Ayer comenzó a circular un video antiguo en el que un joven Andrés Manuel acusa a Romo de hacer negocios turbios, aunque no dice la palabra corrupto. La búsqueda sigue. La pregunta es si el empresario resistirá los 50 días que quedan de campaña.

Ligero cambio, mismos ataques

La reacción a las encuestas dice mucho de los candidatos, los partidos y sus simpatizantes. Ahí está el caso de la que presentó recientemente GEA-ISA y que presenta una ligera variación con respecto a la anterior de la misma casa.

La distancia entre AMLO y Anaya se reduce, al pasar de seis a cinco puntos, mientras que el candidato del PRI se estanca.

Lo curioso es que de inmediato se cayó sobre el ejercicio un alud de descalificaciones, de que si está cuchareada, manipulada, que si la hizo la mafia del poder.

La intolerancia salta una y otra vez. Es un comportamiento que se transforma en tendencia. Cuidado.

pepsgrillecrentea@gmail.com



Página 1 de 1 \$ 28224.00 Tam: 192 cm2

Fecha	Sección	Página
11.05.2018	Primera	14



Nueva patria

Respakto: René Juárez Cisneros (RJC) accedió al gobierno guerrerense después de superar en una elección interna al candidato del gobernador Ángel Aguirre y presidente sustituto de Acapulco, Manuel Añorve Baños, para lo cual fue decisivo el respaldo de Ernesto Rodríguez Escalona.

¿Sepulturero?: Aunque Marti Batres, Morena CdMx afirmó que 'el chico malo de la laja" RJC ejercerá esa función el I de julio. olvidó que este superó en una cerrada elección 1999 al perredista Félix Salgado Macedonio. En aquel proceso, el voto rural y de La Montaña inclinó la elección hacia el priista SM ahora candidato al senado Morena.

Nueva Patria: Una debacle tricolor similar al 2006 cuando su candidato Roberto Madrazo terminó en la tercera posición pero suficiente para evitar que AMLO accediera a Los Pinos. Llevaria al PNR, PRM, PRI a su IV refundación "Nueva Patria" avizorada, desde 1965, por su exlider Carlos Alberto Madrazo antes de perder la vida en el Pico del Fraile.

Escenario: Los tricolores confian que el segundo debate de Tijuana 20 mayo (Migración, Comercio y política

internacional) sea la plataforma de Antonio Meade,
quien en sólo 40 días deberá
remontar 6 puntos como Por
México al Frente de RAC el
voto de los gobernadores albiazules que encabezan el IV,
V y VII padrones electorales
Veracruz, Puebla y Guanajuato; Miguel Ángel Yunes,
Tony Gali y Miguel Márquez,
el ejecutivo estatal mejor
evaluado del país en asistencia social ileven al albiazul a
Los Pinos

Vivienda electoral: En

2018, 40 millones de mexicanos carecen de vivienda a los que cada año se suman 560 mil nuevas familias, lo cual propicia un déficit que no resolverán ni las inmobiliarias privadas a las que en épocas de auge se permitió desarro-

ltar sólo 350 mil anuales. Frente a esta problemática AC Cdmx planteó unir a las familias en un bloque que haga valer su derecho constitucional de acceso a éstas.

Reserva: Según Sedatu. el déficit de casas asciende a siete millones mientras en CdMx desde hace 20 años este ahonda en interés social. AC pidió a CdMx José Ramón Amieva ofrezca mayores incentivos a la vivienda popular para así eliminar hacinamientos en la zona conurbada y contubernios con el Nuevo Bloque Urbano Popular de Leonardo Martinez, quien según AC, desde su Baticueva maneja la vivienda con un criterio patrimonialista.

Edomex: Fue sede de la Reunión Nacional de Municipios Turísticos, donde se abordaron temas como infraestructura, servicios y patrimonio en el impulso al turismo en México y particularmente el turismo sostenible...Veracruz: El candidato a la gubernatura, Por un Veracruz Mejor, José Yunes Zorrilla, aseguró que su gobierno financiará el Eje Vial Oriente de Xalapa y "nos preocuparemos por contar con los cerca de 250 millones de pesos que costará su construcción".

Los tricolores

confían que el segundo debate de Tijuana 20 mayo (Migración, Comercio y política internacional) sea la plataforma de Antonio Meade, quien en sólo 40 días deberá remontar 15 puntos como Por México al Frente de RAC el voto de los gobernadores albiazules que encabezan el IV, V y VII padrones electorales



Página 1 de 1 \$ 18644.00 Tam: 236 cm2



Fecha Sección Página 11.05.2018 Primera PP-3

OS MA OSOS

Peralta y contratos de IUSA, en la mira de López Obrador y Urzúa

Los malosos

PERALTA Y CONTRATOS DE IUSA, EN LA MIRA DE LÓPEZ OBRADOR Y URZÚA



Quince días atrás, y a tres de la fecha para otorgar contratos de medidores (wattmetros), la CFE de **Jaime Hernández** -26 de abriltomó posesión como comisionado de la Cofece **José Eduardo**

Mendoza, lo que prendió la alarma anticorrupción en el equipo de Andrés Manuel López Obrador.

Mendoza podría ser un obstáculo menos para repetir el concurso simulado de IUSA y Conymed de **Carlos Peralta** y su cuñado **Andrés Tort**, para suministrar entre 1.7 y 3.5 millones de medidores a la CFE, cuyo monto alcanzaría los 4 mil millones de pesos.

Al escritorio de **Carlos Manuel Urzúa Macías**-propuesto por **López Obra- dor** como secretario de Hacienda- llegaron documentos de la ONG la Mexicanos Contra la Corrupción e Impunidad de **Claudio X. González** y **María Amparo Casar** (http://ow.ly/xpDg30jWp7u) sobre la dinámica de simulación de concursos.

La ONG también alertó al Frente de **Ricardo Anaya Cortés** sobre las maniobras de **Peralta**, como uno de los temas prioritarios de corrupción para el próximo sexenio, y de la Fiscalía Anticorrupción totalmente autónoma que fue prometida por el panista.

GOLPE A GÓMEZ URRUTIA CON SABOR ELECTORAL



Extraña casualidad la 'oportunidad' el laudo de la Junta Federal de Conciliación y Arbitraje contra **Napoleón Gómez Urrutia**, en un asunto que tiene 12 años, con el mismo corte faccioso del caso de **Manuel Barreiro** en el que se trató de involucrar a **Ricardo**

Anaya Cortés sin éxito.

Pero el objetivo del misil es el candidato de Morena, **Andrés Manuel López Obrador**, que en el golpeteo de la PGR de **Alberto Elías Beltrán** contra **Anaya** guardó silencio, y llevó agua para su molino al atizar la sospecha y dejar pasar la persecución que ahora vive en carne propia.

Ahora **López Obrador** defiende lo indefendible, ante la inminente orden para que **Gómez Urrutia** entregue 54 millones de dólares de un fideicomiso a trabajadores del sindicato minero, a pesar de que su abogado Marco Antonio del Toro alega que en dos expedientes del 2015 y 2016 se acreditó el destino de los fondos.

Y como en todos sus alegatos, **AMLO** dice tener información de primera mano que nunca prueba: "Quiero aprovechar para decirle a los Magistrados del Tribunal Electoral que no se dejen presionar en el caso de **Gómez Urrutia**, porque tengo información de que los están apretando para que tomen una decisión en contra", ¿en dónde hemos oído eso..?

TERCER GRADO Y EL 'PUNCH' DE ANAYA EN DEBATES



Aunque NO recibió el trato cortés que **Andrés Manuel López Obrador**, el candidato de la coalición Por México al Frente, **Ricardo Anaya Cortés**, tuvo muy pocostropiezos en el programa Tercer Grado de Televisa, donde destacó la conductora **Denise Maerker**.

Continúa en siguiente hoja



Página 1 de 2 \$ 28386.00 Tam: 249 cm2



Fecha	Sección	Pá	ágina
11.05.2018	Primera		PP-3

Las inevitables comparaciones llenaron el ciberespacio, con críticos comentarios que confrontaron los dichos de **Andrés Manuel López Obrador** y los de **Anaya**, además de señalar incisivamente la deferencia al candidato de Morena, nada más y nada menos que como presidente electo.

Y aunque el trato NO fue parejo, se vio desde la comparecencia de **José Meade Kuribreña**, bien por los duros cuestionamientos de los últimos dos invitados. Un medio de comunicación tan importante tiene la responsabilidad de cuestionar a fondo a los candidatos para una mejor toma de decisiones de los electores-espectadores.

Lo que sí quedó claro es que no fue por azar la corona que se llevó **Ana-ya Cortés** en el primer debate del INE de **Lorenzo Córdova**, así que los momios para el domingo 20 de mayo en Tijuana se están cargando al panista, y nada más falta que uno de los aspirantes emprenda graciosa huida... ¿Ya saben quién...?

SUSCRIPCIÓN A CORREO: http://ow.ly/S7Ho30igRJ7 Blog: http://losmalosos.blogspot.mx/

Página 2

de

2